

El "dossier" del criminal de guerra nazi Adolf Eichmann, que la Policía tucumana dio a publicidad, no contiene muchas de las pistas que explicarían el paso del ex oficial de las SS por la provincia. Por testimonios orales, se sabe que estuvo vinculado a prósperos comerciantes de Tucumán, y que habría pasado sus últimos días en la provincia, en las afueras de la ciudad, refugiado en el batallón de Arsenales Miguel de Azcuéna, donde trabajaba como jardinero.



Adolf Eichmann y un custodia israelí durante el juicio al ex jerarca nazi

LAS PISTAS PERDIDAS EN LOS ARCHIVOS DE LA POLICIA

La historia no oficial del paso de Eichmann por Tucumán

TUCUMAN (Enviado especial). — El "dossier" sobre el criminal de guerra nazi Adolf Eichmann, que el gobierno de esta provincia abrió el viernes a la comunidad judía y a los investigadores, se limita a un trámite que Eichmann, con el seudónimo de Ricardo Klement, hizo aquí en abril de 1952 para sacar cédula de identidad. Pero los archivos de la Policía tucumana pasan por alto las implicancias de ese trámite:

- ¿Para qué vino Eichmann a la provincia?
 - ¿Quién lo trajo?
 - ¿Cuáles eran las relaciones que frecuentó?
- Eichmann, creador de la llamada "solución final al problema judío", que provocó seis millones de muertos en campos de exterminio, fue capturado cerca de San Fernando por un comando israelí en mayo de 1960 y trasladado a Israel para ser juzgado.

No bien se conoció su captura se supo que Eichmann había usado el nombre de Klement, pero a la Policía de Tucumán no le pareció necesario investigar las andanzas del genocida en la provincia. El gobernador en esos días era Celestino Gelsi.

Si Gelsi y sus hombres hubiesen investigado, habrían encontrado algunas cosas interesantes.

♦ El misterioso señor Fuldner

De acuerdo con todos los indicios, Eichmann llegó a esta ciudad en los primeros meses de 1952, después de haber vivido un año y medio en una casa de la calle Monasterio 1429 de Florida, en la provincia de Buenos Aires, y en abril de ese mismo año sacó la cédula tucumana. Dos meses más tarde, el 28 de junio, recibió visitas: directamente desde Alemania, tras un breve paso por Capital Federal, llegaron a instalarse en la provincia su esposa Vera Liebl y los tres hijos del matrimonio: Dieter, Klaus y Horst.

La familia se instaló en Río Potrero, en la zona de Las Estancias, y allí vivió,

aislada del mundo hasta que decidió volver a Buenos Aires.

El pretexto de la llegada de Eichmann a Tucumán era un conchabo como afondador que había conseguido en la empresa de obras hidráulicas CAPRI, que trabajaba como subsidiaria de Obras Sanitarias de la Nación.

El dueño de la empresa era Carlos Fuldner, quien para esos años ya tenía su propia historia que aún no ha sido explorada.

♦ Pistas en el dossier Bormann

La poca información que hay sobre el ciudadano argentino Carlos Fuldner está consignada en el dossier de la Policía Federal sobre Martín Bormann, abierto el 3 de febrero de 1992. Allí hay un informe sobre el empresario (fechado el 24 de marzo de 1962 e identificado con la sigla CF

A. 3380). Lo firma el cabo segundo Angel Rossi, y en sus párrafos más jugosos dice:

"H. Carlos Fuldner: por igual nombre y apellido, sin otros datos de filiación. Según referencia del año 1953, el informado figura como funcionario de la Presidencia de la Nación durante el gobierno del general Perón. Según referencia del año 1949, el informado se trasladó con sus padres a Alemania, siendo educado en aquel país en el espíritu del sedito alemán; durante la última guerra mundial fue oficial de las SS, con el grado de capitán. Terminada la guerra fugó a España, logrando volver a nuestro país como ciudadano argentino, suponiéndose que figuró en alguna de las listas de las buscadas por el tribunal de Nuremberg.

"Posteriormente ingresó

como empleado de la Dirección Nacional de Migraciones. Más tarde volvió a Europa a fin de ayudar a partir hacia la Argentina a los colaboradores del profesor apellidado Tank, permaneciendo en aquel lugar por espacio de un año aproximadamente, enviándole fondos la Secretaría de Aeronáutica y la División de Informaciones de la Presidencia de la Nación, creyéndose que logró cumplir su propósito, ingresando también al país con su mediación muchas personas que no eran colaboradores del mencionado profesor."

Pero el polifacético señor Fuldner, su empleador, no fue la única relación que Eichmann cultivó en Tucumán.

♦ ¿Un nazi en el batallón?

Un diario local, "La Gaceta", informó sobre un asunto que de confirmarse podría provocar cierta conmoción: Adolf Eichmann, siempre bajo la identidad de Ricardo Klement, habría pasado sus últimos días en esta provincia refugiado en el Batallón de Arsenales Miguel de Azcuéna, al norte de esta ciudad, donde revistaba como jardinero.

Los testimonios que cita el diario son recuerdos de ciudadanos que hicieron su servicio militar en el arsenal, en 1953, y no son demasiado precisos. Recuerdan a Klement como un hombre silencioso y parco, que a veces no toleraba ciertas faltas a la disciplina militar y empezaba a gritar como un loco cuando veía a un conscripto sin birrete.

Lo cierto es que el paso de Adolf Eichmann por esta provincia está suficientemente documentado, aunque no en los papeles oficiales.

En uno de ellos, con un lenguaje pueril, un escribiente policial escribió: "Fallecido en Israel de muerte violenta". Y dio por cerrado el legajo.

Jorge Camarasa

EN SINTESIS

Brunelli, nostálgico

El secretario general de la CGT, Naldo Brunelli, aseguró que "cada vez son más los desprotegidos en este país" y, sorprendiendo a los periodistas, completó la frase, confesando que "no sé si estoy extrañando el gobierno de Alfonsín". Lo dijo en Tucumán, al término de un plenario de dirigentes de los gremios que integran la central obrera. Tampoco ahorró tiros por elevación hacia Menem: "El Presidente se debería acordar que llegó al gobierno de la mano de los obreros. Se tiene que dar cuenta que ellos también existen".

¿Hay trabajo o es mentira?

El titular de la cartera laboral, Enrique Rodríguez, aseguró que el Programa Intensivo de Trabajo (PIT) tiene prevista la creación de 40.000 puestos laborales durante este año, en una réplica a conceptos vertidos por el presidente de la Unión de Trabajadores Desocupados, Jorge Pendino, quien calificó al PIT como "una mentira". El ministro respondió que en Mendoza, en el marco del PIT, "trabajan y cobran, quincena a quincena, sus salarios y asignaciones familiares desde diciembre del año pasado, más de 1.500 trabajadores".

La duda de Alende

El veterano dirigente Oscar Alende, con 84 años a cuestas, no sabe si hacerle caso a su mujer o al justicialismo bonaerense que lo quiere como candidato a diputado en una alianza con el PI. "Aún no está decidido" dijo él, que no cobra dieta como legislador y solo vive de su jubilación. Luego tomó la palabra su esposa, Elena Felicia Vicario, quien entre sollozos confesó: "Mi marido ya no está para esos trotes; el martes cumplirá 81 años y quienes lo queremos debemos cuidarle la salud".



Oscar Alende.

Mayoría y minoría

El juez Nerio Bonifati dijo que la Junta Electoral del PJ porteño hizo bien las cosas y convalidó la decisión de otorgarle mayoría y minoría al oficialismo de Erman González en la elección interna del 23 de mayo para candidatos a concejales. La lista Bordó-Naranja, de Roberto Digón (que se aseguró la minoría en diputados) anunció que apelará ante la Cámara Nacional Electoral.

Polino promete

El candidato a diputado por la Unidad Socialista Héctor Polino, prometió que de resultar electo propondrá la constitución de una comisión investigadora para que determine las responsabilidades "administrativas y penales" en el proceso privatizador de YPF. "El Estado argentino no puede perder el poder de decisión de una empresa como esa, que es superavitaria, que genera tecnología de punta y es proveedora de divisas al Estado, en momentos en que el país tiene que hacer frente al endeudamiento externo", enfatizó.



Durana y Vedia.

Un elogio liberal

Francisco Durana y Vedia, el corpulento diputado liberal, está contentísimo con el modelo menemista. De paso por Jujuy, elogió al gobierno nacional y consideró que el país "se encuentra en el rumbo correcto". El ex interventor de Menem en Corrientes le dijo al diario "Pregón" que era muy importante que los argentinos "apoyen este camino de transformación para no volver nunca al pasado", mostrándose complacido con la estabilidad económica.

La reforma de Beliz

El ministro del Interior, Gustavo Beliz, inaugurará las jornadas de debate sobre "La reforma política e institucional" que se realizarán entre el 6 y el 8 de este mes en la Universidad de Belgrano, con la participación de especialistas y políticos de distintas orientaciones ideológicas y partidarias.

La otra estabilidad

El gobierno bonaerense restituyó la estabilidad laboral a la totalidad de los trabajadores de la administración pública provincial, aunque seguirá manteniendo en vigencia el régimen de disponibilidad para el reordenamiento del personal en las distintas áreas. El anuncio lo hizo el secretario general de la Gobernación, Orlando Caporal, quien precisó que la decisión fue adoptada por el gobernador Eduardo Duhalde.

Los 100 del Boletín

Jorge Maiorano, ministro de Justicia, presidió ayer el acto en conmemoración del centenario de la creación del "Boletín Oficial". Destacó que sus páginas "han reflejado buenas y malas noticias" y que por eso se reúnan "para recordarlo, para conmemorarlo y sobre todo para celebrarlo".

Simetría política

TUCUMAN (Enviado especial). — En una curiosa y casi perfecta maniobra de simetría política, el gobierno argentino volvió a hacer coincidir un viaje del presidente Carlos Menem a los Estados Unidos, con la apertura de archivos oficiales sobre los criminales de guerra nazis llegados al país después de la guerra.

La primera vez que sucedió fue a fines de 1991, cuando el Presidente anunció en Nueva York la apertura de todos los archivos secretos sobre nazis en poder del Estado, y el acto se concretó el 3 de febrero de 1992 con la exhibición de nueve carpetas.

La segunda vez, el gesto corrió por cuenta de uno de los gobernadores peronistas, Ramón Ortega, de Tucumán, y el anuncio se hizo en vísperas de otro viaje de Menem a los Estados Unidos. Dos días después del regreso del Presidente, quien había visitado en su recorrida el Museo del Holocausto, Ortega mostró a los periodistas unos ajados papeles que pretendidamente contenían valiosa información sobre el paso de Adolf Eichmann por Tucumán.

En el caso de los archivos nacionales abiertos en febrero de 1992 (los de Policía Federal, Gendarmería y la Secretaría de Informaciones del Estado) faltaban folios, carpetas completas, y muchos de los datos estaban enmendados o tachados.

En el caso de los archivos de la Policía tucumana, no existen fotos de Eichmann y la documentación ni siquiera está foliada, por lo que no puede saberse qué materiales faltan.